
③当进相工况, I 3p =
1
2

I p e= 75 A , IQ = 112. 5 A

得U 3 = I 3 õ X = I 3p
2+ IQ

2·X

= 752+ 112. 52×8. 8= 1. 2 (kV )

Υ3 = tg- 1 IQ

I P
= tg- 1 112. 5

75
= 56°

∃U 3 = U 3 co sΥ= U 3 co s (90°- 56°)

= 1. 2×0. 83= 0. 99 (kV )

④当进相状况, I 4p =
1
4

I p e = 37. 5 A

得U 4 = I 4 õ X = I 4p
2+ IQ

2·X

= 37. 52+ 112. 52×8. 8= 1. 04 (kV )

Υ4 = tg- 1 IQ

I P
= tg- 1 112. 5

37. 5
= 71. 6°

∃U 4 = U 4 co s (90°- 71. 6°) = 1. 04×0. 95

= 0. 99 (kV )。

⑤假定系统电压为恒定, 机端电压在发电机额

定送出有无功负荷与进相失步工况之间, 机端最大

电压变化量, 从以上计算的几组数据看, 送出额定有

无功负荷时, 最大的电压变化量为 ∃U = 1. 33 kV ,

进相时最大的电压变化量也不过为 ∃U = 1. 33 kV。

那么, 最大电压变化差率为 ∃U % =
2∃U
U 相

×100=

2×1. 33
22. 23

×100= 12%。

(4)分析结论。

电力系统允许电压变化±5%。而在实际运行

中, 由于线路阻抗和变压器阻抗的作用, 水轮发电机

正常运行工况, 机端电压变化可达到 15%。例如, 香

水水电站水轮发电机额定容量为 12 500 kVA , 额定

电压为 10. 5 kV , 并网时, 机端电压为 9. 5 kV , 发电

机带额定负荷时, 机端电压为 11 kV。即发电机空载

与额定负荷运行工况之间的电压变化率为 15%。而

发电机正常运行与进相运行工况之间的电压变化率

为 12%。综上推测, 该装置无法判断所保护的发电

机是运行在正常工况, 还是运行在进相失步工况。其

结果是装置在机端低电压闭锁状况, 发电机失磁时,

该装置将会拒动。

(5)处理方法。

根据以上分析和实际运行情况测试, 认为在水

轮发电机运行中, 失磁保护用DV P2683 装置, 采用

机端低电压闭锁, 将存在失磁保护拒动。现场实际解

决方法为:

①取消装置机端低电压闭锁设定, 保留励磁电

压, 励磁电流两种设定方式。

②为了避免起励升压过程中, 励磁电压, 励磁电

流低于设定值时的装置误动, 在装置跳闸出口, 加设

发电机出口断路器的辅助开关接点作为装置动作时

的闭锁。

3　结束语

该装置处理后, 经在江油市香水电站实际应用

结果表明检测值准确。对在试运行过程中所出现的

两次发电机失磁, 实现了可靠保护。最终的处理结果,

得到了设计院的肯定, 并出具了补充修改通知单。

作者简介:
廖秉东 (1958 年- ) , 男, 四川仁寿人, 中国水利水电第十工程局机电

安装分局试验室, 工程师, 一直从事新建水电厂的电气调试工
作.

省青工委召开“四川省 21 世纪水电发展战略思路”研讨会
　　1999 年 12 月 22 日, 省学会青年工作委员会在成都召开

了“四川省 21 世纪水电发展战略思路”研讨会。出席会议的

有青工委委员, 特邀代表以及成勘院胡敦渝院长、张小庆书

记、章建跃和郭勇副院长。

会议由青工委主任委员艾明建主持, 他在发言中首先对

出席会议的代表表示欢迎, 并介绍了召开此次会议的目的是

为了贯彻中央西部大开发战略布署, 结合邹广严副省长为

《四川水力发电》撰写的题为“抓住西部大开发战略机遇, 加

快四川水电建设, 实现“西电东送”目标”的文章, 畅谈四川省

21 世纪水电发展的战略思路。他还向与会代表介绍了四川

省到 1999 年底, 全省发电装机容量将达到 1600 万 kW , 其中

水电将突破 1000 万 kW , 提前完成了“九五”计划, 省政府将

以新闻发布会的形式向社会公布, 也表明了邹广严省长对电

力发展的重视。他还向与会者介绍了邹省长撰文的经过。樊

天龙副理事长兼秘书长在会上发言向青工委举行此次会议

表示祝贺, 介绍了青工委在水电学会中所起的重要作用, 谈

到国电公司最近在贵阳召开的会议上提到的电力发展计划

以及目前国家水电开发形势。会议东道主——国电公司成勘

院胡敦渝院长在讲话中向与会代表表示欢迎, 介绍了近期国

家水电开发形势以及对四川水电建设发展的看法。

出席研讨会的代表畅所欲言, 各抒已见, 对四川省在 21

世纪如何发展水电提出了各自的看法和意见, 希望省政府真

正重视四川水电资源的开发, 团结一致, 步调一致, 共同呼吁

加快四川水电建设的步伐。

研讨会触及许多水电开发较深层次的问题, 与会者发言

踊跃, 会场气氛热烈。会议在完成了预定的议程后圆满结束。

与会代表对成勘院为此次会议付出的辛勤劳动表示感

谢。 (本刊记者　李燕辉)
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